

DOSSIER DE PRESSE

4° CONGRES NATIONAL DE LA PASTORALE DU SPORT

19-21 OCTOBRE 2023
A ORCINES

www.egliseetsport.fr



TABLE DES MATIERES



Organisation

Organisateurs : Gilles Lecocq et Pascal Girard

Les intervenants du congrès

Le groupe de travail « Eglise et Sport »

Communiqué de presse

Page 3



Historique

Des racines chrétiennes dans les valeurs du sport

Des interventions des papes sur le sport

Création par le pape Jean-Paul II d'Eglise et Sport

Eglise et Sport France

Page 4



Programme du Congrès

4° Congrès National de la Pastoral du Sport

Programme détaillé des 3 jours de congrès

Flash sur les temps forts

Page 5



Articles de Presse

Annonce du

1° Congrès National de la Pastorale du Sport
des 2-4 Mai 2013 à Orcines

dans le journal : La Croix

Page 6

Compte-rendu du

2° Congrès National de la Pastorale du Sport
des 20-22 Avril 2017 à Orcines

dans la revue : Les Nouvelles du Diocèse

Page 7

Compte-rendu du

3° Congrès National de la Pastorale du Sport
des 22-24 Octobre 2020 à Orcines

dans la revue : Les Nouvelles du Diocèse

Page 8



ORGANISATION

Les organisateurs



Père Pascal Girard
Curé de la paroisse Saint Pierre du Val d'Allier, diocèse de Clermont
Délégué diocésain à la pastorale des jeunes, du sport et des vocations
Créateur et webmaster du site : www.egliseetsport.fr
Membre du groupe de travail Eglise et Sport de la Conférence des évêques de France
5 fois champion de France de Développé Couché
4 rue de la Poste 63430 Pont du Château / 04 73 83 20 27 / benchpresschampion@orange.fr



Mr Gilles Lecocq
Professeur de Psychologie, Institut Catholique de Paris
Président de la Société Francophone de Philosophie du Sport
Vice-Président du Comité Français Pierre de Coubertin
Membre du groupe de travail Eglise et Sport de la Conférence des évêques de France
23 rue Massenet 95240 Cormeilles en Parisis / 06 68 31 87 89 / gilleslecocq26@gmail.com

Les intervenants du congrès

De nombreux spécialistes de différentes disciplines vont intervenir durant ce congrès :

Père José Miguel Fraga Cardoso, responsable d'Eglise et Sport au Vatican
Philippe Gonigam, président de l'Union Nationale des Sportifs de Haut Niveau
Isabelle de Chatellus, directrice l'Holygames
Mgr Emmanuel Gobilliard, évêque délégué par le Vatican pour Paris 2024
Kevin Tallec Marston, docteur en histoire du sport
Matthieu Galvani, président du Challenge des cathédrales
Joël Thibault, pasteur évangélique et aumônier des sportifs

Le groupe de travail « Eglise et Sport »

La plupart des membres du groupe de travail de la Conférence des évêques de France devraient être présents pour participer au congrès ...

Communiqué de presse

Un 4^o congrès national de la Pastorale du sport à Orcines

Depuis de nombreuses années des initiatives ont été mise en place autour du sport et de la foi. En 2004, saint Jean-Paul II décide de créer dans le dicastère du conseil pontifical pour les laïcs au Vatican une section Eglise et Sport. Certains diocèses en France comme le diocèse de Clermont ont mis en place un service diocésain de la pastorale du sport pour coordonner les différentes initiatives.

Eglise et Sport France a été créé en Juillet 2013 par l'intermédiaire tout d'abord d'un site internet : www.egliseetsport.fr qui répertorie toutes les propositions, les documents, les contacts, les événements autour du sport et de la foi. Trois congrès nationaux ont été organisé à Orcines en 2013, 2017 et 2020 qui ont regroupé des « spécialistes » : des universitaires, des organisateurs d'évènements et des acteurs de la pastorale du sport ...

Ce 4^o congrès, en lien avec le Dicastère pour les laïcs, la famille et la vie du Vatican, son responsable sera présent, prendra un accent international (avec des spécialistes de Suisse, de Belgique, d'Allemagne ...) et sera organisé du 19 au 21 Octobre 2023 au domaine du Pignolet à Orcines. Il sera aussi œcuménique avec des spécialistes protestants. Ce congrès s'articulera autour de témoignages, de conférences, de carrefours ... il sera studieux mais aussi sportif : film, ballade ... avec l'objectif de faire se rencontrer les acteurs de la pastorale du sport et de continuer à mettre en place une véritable pastorale du sport en France pour aujourd'hui avec les membres du groupe de travail Eglise et Sport de la Conférence des évêques de France avec l'objectif de Paris 2024.

Pour plus d'information contacter le père Pascal Girard : benchpresschampion@orange.fr

HISTORIQUE

L'Église et les Jeux Olympiques

Il y a plus de 100 ans, avant que les Jeux Olympiques soient relancés, un prêtre, le père Henri Didon organisait des rassemblements réunissant plusieurs établissements scolaires catholiques pour vivre une compétition avec différents sports. Le baron Pierre de Coubertin le sollicita pour organiser une compétition avec des établissements scolaires publics. La devise du père Didon, fut inscrite sur les maillots des jeunes de son école : « **Plus vite, plus fort, plus haut** » que le baron Pierre de Coubertin reprendra comme devise des Jeux Olympiques modernes. En 1908, lors des 4^e Jeux Olympiques à Londres, Mgr Ethelbert Talbot, évêque de Pennsylvanie, lors d'une homélie a dit cette formule concernant des petites tensions entre des athlètes américains et des arbitres anglais. Il a dit : « Le plus important aux Jeux olympiques n'est pas de gagner mais de participer, car l'important dans la vie ce n'est point le triomphe mais le combat ; l'essentiel, ce n'est pas d'avoir vaincu mais de s'être bien battu ». En une phrase : **l'important est de donner le meilleur de soi-même.**

Les papes et le sport

C'est à cette même époque que le pape Pie X, premier pape « sportif », va rencontrer les premiers dirigeants du sport : le Baron Pierre de Coubertin, Charles Simon (FGSPF) ... va encourager les acteurs et va être le premier pape à parler du sport (plus de 20 interventions : audiences, lettres, discours, autographes ...). Le Pape Pie XI continuera cette attention au sport avant que le pape Pie XII lui donne une place essentielle (plus de 70 interventions sur le sport durant ses 20 ans de papauté). Même le pape Jean XXIII dans son court pontificat portera une attention particulière au sport (20 interventions en 5 ans). L'attention des papes va devenir croissante avec le développement du sport, le Pape Paul VI fera plus de 90 interventions avant « Le » pape du sport : Jean-Paul II qui fera plus de 300 interventions sur ses 26 ans de Pontificat !

Eglise et Sport au Vatican

En effet, Jean-Paul II, ce sportif dans l'âme, va créer dans le dicastère du conseil pontifical pour les laïcs au Vatican, une **section Eglise et Sport** pour mettre le sport au cœur de la pastorale. Il nommera le jeune père Kevin Lixey comme responsable de cette nouvelle section avec 5 objectifs :

- 1) être dans l'Église un point de référence pour les organisations sportives nationales et internationales ;
- 2) sensibiliser les Eglises locales à l'importance de la pastorale dans les milieux sportifs, leur rappelant en même temps la nécessité de stimuler la collaboration entre les associations de sportifs catholiques ;
- 3) favoriser une culture du sport comme moyen de croissance intégrale de la personne au service de la paix et de la fraternité entre les peuples ;
- 4) promouvoir l'étude de thèmes spécifiques ayant trait au sport surtout du point de vue éthique ;
- 5) organiser et soutenir des initiatives visant à susciter des témoignages de vie chrétienne parmi les sportifs

Eglise et Sport France

Depuis plus d'un siècle, le sport fait partie de la pastorale de l'Église de France que ce soit avec les patronages et la Fédération Sportive et Culturelle de France (F.S.C.F.) ou avec la Fédération Sportive Educative de l'Enseignement Catholique (U.G.S.E.L.) ...

Depuis plusieurs décennies, le sport prend de plus en plus de place, de nombreuses initiatives dans l'Église en France se sont développées : Le Challenge Alfred Delavay, les Pélé VTT, le championnat de France de Cyclisme du Clergé ... En 2012, plusieurs acteurs de l'UGSEL et de la FSCF ont pensé qu'il devenait urgent de créer une entité Eglise et Sport France pour permettre à tous les acteurs de travailler ensemble, de pouvoir s'entraider, de se donner des idées, de réfléchir ensemble vers de nouvelles propositions ...

Un site internet a été créé : **www.egliseetsport.fr** a été créé, trois congrès nationaux ont été organisés, de nombreux documents ont été traduits en français, un groupe de travail Eglise et Sport a vu le jour au sein de la Conférence des évêques de France en septembre 2020. Ce groupe a réalisé un Document Episcopat sur le sport en Mai 2022, faire le lien avec les différents acteurs de la pastorale du sport et coordonner les propositions sur les grands événements sportifs comme les Jeux Olympiques et Paralympiques 2024 à Paris !

PROGRAMME

Congrès de la Pastorale du Sport

Après le 1^o congrès National de la Pastorale du Sport en 2013, le 2^o congrès en 2017 et le 3^o congrès en 2020, le domaine du Pignolet (à Orcines dans le Puy de Dôme) accueille son 4^o congrès national de la Pastorale du Sport qui est aussi un congrès international de la Pastorale du Sport puisqu'il aura un accent francophone avec des participants venant de Suisse, de Belgique, d'Italie, du Portugal et d'Allemagne ... Il aura aussi œcuménique puisque plusieurs spécialistes évangéliques participeront à ce congrès.

Programme détaillé des 3 jours de congrès

Jeudi 19 Octobre

- 11h00 : accueil des participants
- 11h45 : messe auvergnate / Présidence : Mgr Emmanuel Gobilliard
- 12h30 : repas
- 14h30 : ouverture du congrès : Gilles Lecocq
- 15h15 : 1^o intervention + débat
- 16h00 : Un service diocésain des sports / Philippe Gonigam
- 16h45 : pause
- 17h15 : Table ronde : incarnation du sport / père Gilles Morin
- 18h30 : Pause musicale : Peuple de Champions
- 19h00 : repas
- 20h30 : Partage : les news du sport / père Pascal Girard



Vendredi 20 Octobre

- 07h30 : petit-déjeuner
- 08h30 : messe olympique / Présidence : Mgr Jacques Blaquart
- 09h15 : Nouvelles du Vatican / père José Miguel Fraga Cardoso
- 10h15 : Propositions spirituelles JOP 2024 / Isabelle de Chatellus
- 11h15 : Topographie du sport international / Kevin Tallec Marston
- 12h00 : repas
- 14h00 : petite ballade spirituelle sur les pas de Teilhard de Chardin
- 16h00 : Eglise et sport en Europe
- 17h00 : Le mouvement paralympique
- 18h00 : Table ronde : rugby et foi / Matthieu Galvani
- 19h00 : repas
- 20h30 : 1/2 finale de la Coupe du Monde de rugby



Samedi 21 Octobre

- 07h30 : petit-déjeuner
- 08h30 : messe paralympique / Présidence : Mgr Philippe Marsset
- 09h15 : Les missions d'Eglise et Sport France / Pascal Balmand
- 10h15 : En route vers Paris 2024 / Mgr Philippe Marsset
- 11h15 : Synthèse du congrès : Gilles Lecocq
- 11h30 : Conclusion du congrès : père Pascal Girard
- 12h00 : repas



Flash sur les temps forts



Album de chanson : Peuple de champions

Présentation en exclusivité du 1^o album de chansons chrétiennes sur le sport « Peuple de champions ». 12 compositeurs chrétiens ont composé des chansons originales sur le sport et la foi.

1/2 finale de la Coupe du Monde de rugby

En plein milieu de la Coupe du Monde de rugby en France, les participants vivront ensemble la première 1/2 finale.



Sur www.la-croix.com L'audience du mercredi du pape ► LE BLOG DE FRÉDÉRIC MOUNIER « De Benoît XVI à François, où va la papauté ? »

Le sport, terrain d'évangélisation pour l'Église

Des catholiques réfléchissent du 2 au 4 mai à Orcines (Puy-de-Dôme) à la mise en place d'une pastorale du sport dans l'Église de France.

Le succès de nombreuses propositions mêlant pratique sportive et spiritualité témoigne d'une attente forte dans ce domaine.

À son actif, neuf titres de champion de France. Autant dire que le P. Pascal Girard, couronné dans la discipline du développé couché (1), n'est pas un sportif du dimanche. « Pour moi, faire du sport est aussi naturel que respirer », affirme ce prêtre de 42 ans, ordonné en 2000 pour le diocèse de Clermont. Tout aussi naturel est le lien qu'il établit entre le sport et son ministère, au point d'avoir été nommé, en 2005, aumônier diocésain de la Fédération sportive et culturelle de France (FSCF), l'ancêtre des « patros ». C'est précisément cette année-là que le P. Girard fonde une Équipe pastorale du sport (EPS) dont l'acronyme ne relève sûrement pas du hasard... Pour lui, l'essor de la civilisation des loisirs et le développement de la pratique sportive, notamment chez les jeunes, justifient l'engagement de l'Église sur ce terrain. « Il est capital qu'elle puisse être présente dans les endroits où il y a du monde : 85 % des Français font du sport ! C'est un lieu privilégié d'évangélisation. » Cette intuition rejoint celle de Jean-Paul II, qui décida, en 2004, la création d'une section « Église et sport » au sein du Conseil pontifical pour les laïcs à Rome (lire ci-dessous).

Pour la France, le P. Girard estime que le moment est venu de poser les bases d'une pastorale du sport. C'est l'objectif du premier congrès qu'il organise à partir d'aujourd'hui et jusqu'à samedi à Orcines (Puy-de-Dôme) (2). Pour des raisons d'emploi du temps, Mgr Dominique Lebrun, évêque de Saint-Étienne, ancien arbitre de football, ou Mgr André Lacrampe, évêque de Besançon et grand amateur de cyclisme, n'ont pu répondre à l'invitation des organisateurs, mais leur profil prouve que les terrains de sport sont familiers aux hommes d'Église.

Parmi les participants figure en revanche le F. Pierre Bidegain, 55 ans, de la communauté des Béatitudes. Depuis dix ans, ce moniteur de tennis organise des sessions « Tennis et prière », soit à Nay dans les Pyrénées Atlantiques, soit à Paris, à la paroisse Saint-Léon. Les premières rassemblent un public varié – familles, amis, jeunes –, moins uni par le niveau sportif que par la volonté de « faire un lien entre corps et esprit » et d'approfondir ainsi la relation avec Dieu. Les secondes attirent des joueurs confirmés, « qui viennent d'abord pour jouer au tennis », sou-



Pélé VTT dans le diocèse de Montauban. La pratique sportive permet à la fois une progression physique, fraternelle et spirituelle.

ligne Pierre Bidegain. « Je profite de l'occasion pour faire une analogie entre le sport et la spiritualité, sans pour autant tout confondre. Au tennis comme avec Dieu, il est question d'un face-à-face, d'une rencontre. Dans les deux cas, la confrontation peut devenir communion... »

En s'engageant sur le terrain du sport, prêtres et laïcs veulent répondre à l'invitation du concile Vatican II. « L'Église doit trouver des moyens renouvelés de s'adapter aux attentes du monde moderne », insiste le F. Bidegain. Le succès de certains projets originaux prouve qu'elle peut y parvenir. En 2001, à l'initiative de deux prêtres du diocèse de Cahors, la première édition du Pélé VTT

rassemble 40 jeunes, baptisés ou non, dont le camp itinérant s'achève au sanctuaire marial de Rocamadour. But de l'opération : « Soutenir une progression physique, fraternelle, culturelle et spirituelle de jeunes de 11 à 15 ans. » Au fil des ans, les cyclistes affluent toujours plus nombreux sur la ligne de départ, les différentes routes se multiplient. Bientôt, deux diocèses rejoignent l'aventure si bien que 1 000 vélos convergent vers Rocamadour en 2010. Le concept s'exporte même à Toulon, Avignon et Lyon.

À Clermont, la réflexion menée par l'EPS a conduit à l'organisation du « Raid Fraternité » en lien avec l'Union générale sportive de l'enseignement libre (Ugsl). En 2009, 180 collégiens du Puy-de-Dôme se retrouvent pour se mesurer à différentes

disciplines sportives et réfléchir ensemble à de grandes questions spirituelles. Le 28 mai, pour la cinquième édition, ils seront plus de 600... « Désormais, il est temps d'analyser pourquoi toutes ces opérations connaissent le succès », estime le P. Girard, qui pourrait ajouter à la liste la course à la voile de l'Edhec ou les nombreux camps associant la prière aux sports les plus variés.

Dès lors, l'idée de la création d'un service « sport » à la Conférence des évêques de France pourrait bien naître lors du colloque de ce week-end en Auvergne... « Le monde du sport, amateur ou professionnel, est aussi un enjeu pour l'Église », confirme le P. Benoît Lecomte, qui a organisé jusqu'à hier la quinzième édition du championnat de France cycliste du clergé en Charente. Lui-même se verrait bien assurer une présence spirituelle sur le Tour de France, convaincu qu'il y aurait « beaucoup à faire dans le milieu du vélo... »

BRUNO BOUVET

Le Vatican veut « favoriser une culture du sport »

Grand amateur de sport – il pratiquait notamment le ski – et justement surnommé « l'athlète de Dieu », Jean-Paul II créa en 2004 une section « Église et sport » au sein du Conseil pontifical pour les laïcs. Selon le Vatican, les missions de cette section sont triples : « être dans l'Église un point de réfé-

rence pour les organisations sportives nationales et internationales » ; « sensibiliser les Églises locales à l'importance de la pastorale dans les milieux sportifs » ; « favoriser une culture du sport comme moyen de croissance intégrale de la personne au service de la paix et de la fraternité entre les peuples ».

(1) Le développé couché consiste à abaisser sur le torse puis à remonter avec les bras une barre lourdement chargée.

(2) Débat public vendredi 3 mai à 20 h 30 au centre diocésain de Clermont sur le thème « Les jeunes, le sport et la foi » avec notamment le P. Pascal Girard et sœur Nathalie Becquart.



2^e Congrès national de la Pastorale du sport



Ce deuxième Congrès national de la Pastorale du sport était organisé du 20 au 22 avril 2017 à Orcines, avec l'objectif de faire se rencontrer les acteurs de la pastorale du sport et de continuer à mettre en place une véritable pastorale du sport en France pour aujourd'hui.

'Eglise et Sport France' a été créé en Juillet 2013 par l'intermédiaire tout d'abord d'un site internet : www.egliseetsport.fr qui répertorie toutes les propositions, les documents, les contacts, les événements autour du sport et de la foi.

La première manifestation d'Eglise et Sport France s'est déroulée début Mai 2013 à Orcines par l'intermédiaire d'un Congrès national de la Pastorale du sport. Depuis 5 ans, Eglise et Sport France, sous la direction du père Pascal Girard et de Gilles Lecocq, travaille à coordonner les différents acteurs, à faire connaître les différentes propositions et à enrichir la réflexion.

Après 4 années de travail sur les différents terrains de France, les acteurs ont voulu se retrouver pour faire le point et envisager l'avenir. A noter que ce deuxième congrès était œcuménique puisque cette année des spécialistes protestants étaient présents.

Sous un très beau soleil, les spécialistes français de la Pastorale du sport se sont donc retrouvés durant 3 jours au Pignolet pour travailler sur le thème du sport et son organisation. Il s'est articulé autour de témoignages, de conférences, de carrefours... Il était studieux mais aussi sportif : film, ballade, danse...

Des universitaires, des prêtres, Guillaume Warmuz (ancien gardien de football professionnel) et Mgr François Kalist sont intervenus pour enrichir le débat sur le sujet et aider à un meilleur travail entre les organisateurs, les animateurs, les participants et fixer les objectifs futurs.

Le domaine du sport est en plein essor dans notre société et l'Eglise doit y être encore plus présente et aider à réfléchir sur le sens, sur les valeurs, et accompagner les sportifs en quête de spiritualité et qui se

posent des questions sur leur pratique sportive et la foi chrétienne. Comme le disait l'un des intervenants : nous sommes la religion de l'incarnation, nous devons faire une pastorale de l'incarnation, nous sommes compétents, chrétiens, pour parler du corps, pour ne pas opposer intériorité et extériorité, pour aider l'homme à grandir dans tout son être : corps, âme, esprit...

A l'issue de ce congrès : la plateforme d'information www.egliseetsport.fr qui va encore se développer, une équipe nationale qui va se mettre en place ainsi qu'une équipe d'experts, une équipe de traducteurs et une équipe communication...

Sur notre diocèse l'équipe pastorale du sport au sein du service diocésain de l'évangélisation des jeunes et des vocations continuera son travail avec l'UGSEL, la FSCF, le pélé VTT, le Raid fraternité et tous les autres services qu'elle propose... ■

Père Pascal Girard

Pour plus d'information, contacter le père Pascal Girard : benchpress@wanadoo.fr

CONGRES INTERNATIONAL DE LA PASTORALE DU SPORT EN ROUTE VERS PARIS 2024 !



Pour la 3^e fois, le domaine du Pignolet à Orcines, recevait un congrès de la Pastorale du Sport. Du 22 au 24 octobre, 18 spécialistes se sont retrouvés pour parler du sport, des sportifs, de la foi et des propositions de l'Eglise pour le monde du sport ...

C'est le jour de la saint Jean-Paul II (22 octobre), créateur de la section Eglise et Sport au Vatican, qu'a commencé le congrès avec la messe. C'est l'universitaire Gilles Lecocq, co-organisateur du congrès qui a fait l'ouverture et donné les axes de travail du congrès. L'après-midi a été marqué par l'intervention haute en couleur du spécialiste de l'éducation physique, Philippe Sipeyre et des deux tables rondes : celle de la grande émission de RCF 63 en direct du Pignolet et de celle consacrée aux fédérations sportives chrétiennes par Gilles Morin et Pascal Girard. La soirée a été consacrée à un partage de toutes les initiatives sur le sport et la foi en France ...

La matinée du 23 octobre avait pour thème : les sportifs et la foi. Cela a commencé par le beau témoignage de Philippe Gonigam, ancien sportif de haut niveau et président de l'union nationale des sportifs professionnels qui nous a aussi partagé son parcours de foi, puis c'est Joël Thibault, pasteur évangélique, qui nous a parlé de Hollistic, sa proposition pour l'accompagnement spirituel des sportifs, enfin c'est le père Claude Arrignon, animateur sur RCF Vendée de « c'est du sport » de nous partager ses 15 ans d'expérience d'interviews de sportifs. L'après-midi a permis d'évoquer les perspectives européennes avec une présentation du document « Donner le meilleur de soi-même », *une présentation de la pastorale du sport en Suisse par l'universitaire Alessandra Maigre et d'un retour des 4 webinaires du Vatican par Gilles Lecocq. La soirée s'est terminée par le visionnage du film : Overcomer.

La dernière journée du congrès a commencé par la messe présidée par Mgr Kalist, puis le père Alain Paillard nous a présenté la création du groupe de travail « Eglise

et Sport » et le père Bruno Sautereau nous a fait des propositions pour Paris 2024 avant que les deux organisateurs du congrès fassent la synthèse et les perspectives pour la suite ...

En effet, depuis septembre, un groupe de travail « Eglise et Sport » à la conférence des évêques de France a été mis en place sous la direction du père Alain Paillard avec deux objectifs à court terme : réaliser un « Document épiscopat » sur la place du sport dans le monde d'aujourd'hui et la préparation des propositions spirituelles des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024.

À Clermont, l'équipe diocésaine de la pastorale du sport va s'étoffer pour pouvoir soutenir encore mieux les propositions existantes comme la FSCF, l'UGSEL, le Pélé VTT, le Raid Fraternité, mais aussi développer de nouvelles propositions notamment dans l'accueil des différentes délégations des disciplines des Jeux qui se prépareront sur le département (natation, athlétisme, judo, tennis de table, tir à l'arc ...). ■

Père Pascal Girard

Retrouvez toutes les interventions sur :
<http://egliseetsport.fr/Seminaire/Congres2020.html>

Retrouvez la rencontre en vidéo "église et sport" sur la chaîne youtube Webtv 63 Diocèse de Clermont : www.youtube.com/watch?v=W9F_zEWtaQ

